

# Los Debates

AÑO XIII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2200

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, à precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 2 de Agosto de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31  
Cebrian y Compañía.

## ROMERO ROBLEDO

Apréciase como se quiera por los partidos políticos, siempre resulta que el acto del Sr. Romero Robledo tiene gran significación. ¡Cosas del Sr. Romero Robledo! Ciertamente. Pero el privilegio de ser hombre de cosas sabe aprovecharlo como ninguno. Todas las circunstancias le favorecen para que sea una gran protesta en una gran oportunidad. Me imagino que el Sr. Dato, al dar cuenta de ello á sus compañeros, les diría, parodiando aquel romance:

Hélo, hélo, por do viene  
El Romero lidiador;  
Demócrata; y como nunca  
Con denuedo, y con humor...

Nadie puede hablar de sí propio con tanto desembarazo, por tan largo rato y á los cuatro vientos de la publicidad, sin chocar con la modestia ni con la presunción como el señor Romero Robledo. Nadie con más conocimiento de causa puede señalar ante el pueblo la irrisoria bandera de regeneración, selección y moralidad, diciendo: voy á manifestaros lo que es esa bandera. Y seguidamente descender el sombrío cortinaje que oculta las tristes cosas de las altas esferas.

Hé ahí el efectismo sugestionante del Sr. Romero Robledo. Yo os diré lo que nadie osa deciros. Yo os revelaré lo que todos tienen interés en que permanezca oculto. Yo os hablo como nadie os habla. La política no es lo que os imagináis. Desde mi niñez estoy familiarizado con las carteras de ministro. He atravesado, sin cojear, ni caer, distintas situaciones. Sé de qué pié cojean las emi-nencias políticas sean las fueren. Yo hablo aquí, como otros solo saben hablar en un rincón de casa, de silla á silla, en desahogos de familia ó intimidades de amigo. No tengo tampoco necesidad de deciros lo que soy; importa más que sepais lo que no soy. Si digo que no me importa el poder, tengo derecho á ser creído y á lo que aprecio más en el mundo; á vuestra confianza y estimación.

Todas las épocas tienen su especial cariz, y para cada época especial

se requiere hombre especial. Romero Robledo es la especialidad de la época especial de hoy. Es el hombre de las circunstancias. No digo sea el hombre que se necesita, pero es de la índole de los homares que se necesitan. Yo jamás he visto al Cid político de hoy, y puedo asegurar que le conozco personalmente. No creo este honor ficticio ó quimérico; es una realidad. Las entidades de la mente ó del corazón son más reales que las impresiones de los sentidos. A los plebeyos nos hacen mucha gracia esos espontáneos pensamientos de las alturas, para estrechar los corazones y hablarnos al oído cosas agradables. A falta de lo merecido, es agradable ver en espectáculo á los opresores, nunca saciados de sangre y del sudor del Pueblo.

Hay mucho que decir de las cosas de Romero Robledo. Como amigo de los amigos, he oído rasgos admirables. Sabe tratar con llaneza las cosas grandes, y sobre todo nivelarse con gracia en todo y entre todos. Si es habilidad, es lo sumo y el colmo de la habilidad. Si la ingenuidad no es sincera, la sabe hacer valer como tal. Al hombre ingenuo se le disimulan mil defectos y se le perdonan mil pecados. Bajo ese punto de vista, D. Francisco es muy superior á D. Emilio.

Esa melodía concilia bien el sueño; aquélla arrebatada. La melodía es la sonrisa del alma; la abnegación é ingenuidad es el rapto del ánimo. Si ese hombre no es hombre de abnegaciones, sabe presentarse como el hombre de la abnegación. Sin abnegaciones no se regeneran los pueblos. Esta es una ciencia que siempre gusta, aunque engañe.

Me abstengo de analizar su discurso; no quiero que el desencanto añuble una grata impresión. Por cima del pueblo y el Hado del paganismo ó destino, como él dice, la ciencia social cristiana, única verdadera, tiene otra casa dominante sin barreras en el espacio, ni límites en el tiempo. Los cristianos tenemos el Papado y la

pira si esa mirada naturalista es la idolatría, llamada popularidad, renombre, aplauso, éxito.

Hay democracias, como hay filosofías. Pero ni aquello es la democracia, ni esto la filosofía. La moneda falsa es múltiple en formas; la verdadera es siempre igual é idéntica á sí misma. Que se repitan y remeden en tan solemnes actos ciertos vulgarismos y chistes también de género malsano, es tristísimo. Cada acto tiene su ceremonia. El Sr. Romero Robledo menosprecia las ceremonias. Pues entienda que sin ceremonias y conveniencias no es posible la vida social.

JUAN VIZCARRO.

## AMORES REALES

El *Herald* ha recibido un telegrama de Viena en el que se asegura que la boda del Rey Alejandro puede ocasionar disturbios en Servia, temiéndose que el ejército se pronuncie en favor del ex-rey Milán.

El Rey Alejandro promulgó un *ukase* prohibiendo que su padre el Rey Milán pueda atravesar la frontera. El comandante de las fuerzas militares de Belgrado manifestó que esta orden no podía cumplirse y fué relevado de sus funciones.

El Rey Alejandro reunió á todos los jefes y oficiales de la guarnición de Belgrado, recordándoles el juramento de fidelidad prestado á su persona, añadiendo que su decisión de casarse con madame Draga Maschin es irrevocable, y que no admite consejos ni observaciones de nadie.

La boda se celebrará probablemente hoy domingo. El obispo metropolitano se arrojó hace dos días á los pies del Rey pidiéndole que desistiera de la idea del matrimonio. El Rey contestó que era imposible y que la ceremonia debía realizarse sin tardanza.

Los periódicos belgas dicen, por su parte, que si Inglaterra no estuviese tan ocupada con asuntos del Africa del Sur y las demás potencias europeas con los graves acontecimientos de China, se creería en la posibilidad de que el casamiento del Rey de Servia con Mme. Degra Maschia suscitase una guerra como la que provocó la bella Elena ante los muros de Troya.

Porque á estas fechas la familia real de Servia está dividida en fracciones hostiles, cuya animosidad pue-

de producir sangrientos disturbios, siendo la chispa que, según la tradición, debe hacer volar, en un momento dado, la península de los Balcanes como un barril de Pólvora.

La irritación del ex-rey Milán es tan grande que, lejos de continuar su viaje hácia Belgrado, se ha quedado en Bélgica para esperar á ver el resultado que ha de producir sobre su hijo la dimisión del generalísimo servio, aceptada por el Rey Alejandro con una jovial entereza.

Por otra parte, si es verdad, como se asegura, que la Reina Natalia, no solo no es hostil al matrimonio de su hijo con la exdama de honor, sino que los ha felicitado calurosamente, la excisión entre la familia Real es inminente, y el pueblo servio se dividirá á su vez para ponerse de parte de cada una de las dos mitades régias, según las simpatías y las conveniencias políticas de quienes se lancen á la guerra civil.

De nuestra colaboración

## Hombres Y Obras

Lázaro Carnot  
2 de Agosto

Contra su voluntad y la de parte de su familia fué á Paris á estudiar la carrera de ingeniero militar, pues Lázaro Nicolás Carnot, á causa, sin duda, de haber sido educado en el Seminario de Antun (Francia), demostraba decididas aficiones á la vida eclesiástica.

Al terminar sus estudios en 1773, fué destinado á Calais, donde se dedicó con ahinco al estudio de las ciencias físico-naturales, enviando diez años mas tarde á la Academia de ciencias de Paris una Memoria sobre la acrostación, asunto entonces muy en boga, que casual é intencionadamente se ha perdido. Mucho nombre le dió dicho estudio, pero aun le dió mas el crítico-biógrafo que hizo del célebre escritor é ingeniero militar francés mariscal Le Preste, tanto que le valió tentadores ofrecimientos del príncipe Enrique de Prusia, que fueron patrióticamente rechazados por Carnot, y entablar una polémica con el general marqués de Montalambert, que terminó con un encierro en la

Bastilla, impuesto al sabio ingeniero por haber expuesto en materia de fortificaciones y organización militar ideas contrarias á las de sus jefes.

Al surgir la revolución de 1789, Carnot, arrastrado por la bondad de su alma y por su patriotismo, echó sobre sí voluntariamente la tarea de cooperar á la constitucion de un gobierno tal y como lo exigian las circunstancias, y tomó parte de la Asamblea legislativa y de los comités de instrucción pública, diplomático y militar, y por este medio, y sin hallarse afiliado á ningún partido, y siendo su único ideal el establecimiento de la República y la terminación de las luchas de montañeses y gironinos, prestó á su patria importantes servicios que no pasaron desapercibidos para el pueblo, quien le ensalzó y glorificó hasta colocarlo entre los mas populares personajes de tan agotada época, lo cual fué motivo para que se le indicara como el único hombre capaz de la administración y dirección de la guerra que Francia sostenia contra toda Europa.

El cargo para que se le indicaba no podía ser ni mas difícil ni mas peligroso, pues el escaso ejército que habia se hallaba casi por completo desorganizado é indisciplinado por falta de municiones, armas, dinero y confianza en los jefes que lo mandaban; pero, esto no obstante, y sabiendo que en ello se jugaba su popularidad, su honor y hasta su cabeza, arrastrado por su patriotismo y bondad, aceptó el puesto que se le proponia, y con su gran talento, energia y actividad encontró dinero y tuvo ejército poderoso, con el que alcanzó victorias que hicieron triunfar á Francia de sus enemigos y á Carnot de los que en el período citado pretendieron llevarlo á la guillotina.

En la época del Directorio no le libraron ni su popularidad ni sus prestigios de las persecuciones de sus contrarios y tuvo que emigrar al extranjero, regresando á Francia despues del 18 de Brumario y entonces combatió enérgicamente los ambiciosos proyectos de Napoleón, no obstante haber sido por éste nombrado ministro de la Guerra, y la creación del Imperio.

Cuando fué proclamado éste se retiró á la vida privada; pero al ser amenazada Francia por la invasión extranjera, se olvidó de que Bonaparte era emperador y se puso á su lado para coadyuvar á la defensa.

A la caída de Napoleón pretendió evitar los males que á Francia amenazaban; pero éstos eran ya inevitables y tuvo que emigrar al extranjero, sorprendiéndole la muerte en Magdeburgo (Prusia) el 2 de Agosto de 1823.

Carnot habia nacido en Molay (Francia) el 13 de Mayo de 1753.

HERNANDO DE ACEVEDO.  
(Prohibida la reproducción).

## A VUELA PLUMA

### ¡¡MAS ESCÁNDALOS!!

Ayer se dió en nuestra ciudad el espectáculo de uno de esos atropellos inconcebibles, que solo se registran

cuando impera el caciquismo gonzalista, cuando, pasando por todo, se conculca la ley y se pisotea el derecho de los ciudadanos honrados.

Pero vamos al hecho.

El propietario de la casa de la Plaza de la Constitución, esquina del callejón de las *Botigas de la Sal*, fué avisado por la Alcaldia de que, en vista del estado ruinoso (P) del edificio, segun dictámen del arquitecto municipal y diocesano, procedía su derribo, que se acordó en una de las últimas sesiones (P) celebradas por el Municipio.

Creyendo el propietario, que lo es el conocido notario D. José Tallada, lesionados sus intereses, recurrió al Gobernador civil de la provincia en demanda de que le fuese permitido nombrar por su parte otro arquitecto que dictaminase á su vez, y cuando ya se creia que, estando pendiente de resolución gubernativa el asunto, se suspendería todo procedimiento, ayer, á las cinco de la mañana, asaltó la casa en cuestión una brigada del Municipio, comenzando el derribo.

En el primer piso de la casa, único ocupado á la sazón, vivía el ex-empleado D. Pedro Treig, ausente de esta ciudad, y su esposa recién parida, con cinco hijos y una criada de pocos años.

Inútil creemos relatar el espanto de los pequeñuelos y la zozobra y angustia de la madre, al ver su casa invadida, cuando aun no habia tenido tiempo de abandonar el lecho, por un grupo de gente desconocida que arrastraba hasta la plaza el modesto ajuar, mientras sobre sus cabezas se oía repercutir el pico de los trabajadores, seguido á intervalos por el ruido que producía el derrumbe de una pared ó la caída de una viga.

A las doce, la obra de destrucción estaba casi terminada. Los muebles de aquella pobre familia continuaron durante todo el día expuestos al público en mitad de la Plaza, mientras la infeliz madre, aun no repuesta de su enfermedad, recorria las calles de esta ciudad en busca de un piso donde guarecerse al llegar la noche.

¿Qué le parece este boceto al señor Gobernador civil de la provincia?

Esperamos la contestación de dicha autoridad, traducida en un acto enérgico que nos patentice su ilustración, sus elevados sentimientos y su amor á la justicia, consideraciones todas que, cuando se trata de autoridades dignas, se sobreponen á los deberes de partido.

Por lo que respecta al Sr. Juez de instrucción, sabemos que el hecho le ha sido denunciado por el propietario del edificio y por el inquilino perjudicado y no dudamos que cumplirá con su deber, ya que atropello de tal magnitud, bajo ningun concepto puede quedar impune.

**La prensa de gran circulación** de la vecina República dice, que el asesinato del rey Humberto no es obra de un anarquista, sino que es hijo de un extenso complot.

Esta prensa ataca duramente á la policia que no ha sabido hacer abortar el proyecto criminal de la secta sanguinaria y pide se organice una policia internacional, que no tenga otra misión que la de vigilar y conocer todos los propósitos de los anarquistas.

Dicen algunos de dichos periódicos, que si no se activan los trabajos policíacos, se lamentarán nuevas desgracias, pues es seguro que el rey Humberto ha sido la primera víctima del gran complot que hay necesidad de desbaratar, sopena de que la Europa sienta una fuerte sacudida.

**Algunos colegas de esta ciudad** han recibido una carta-circular del Excmo. Sr. Marqués de Portugal, Director general de Correos y Telégrafos, solicitando el concurso de la prensa de provincias para que ésta denuncie las quejas que tenga el público del servicio en dichos ramos.

Aunque tal documento no ha llegado á nuestras manos, por las mismas causas sin duda que no recibimos otros de tanta ó mayor importancia, ello no será óbice para que hasta al Director General de Comunicaciones llegue nuestra débil voz, y la más autorizada de nuestros amigos en la Corte, suplicando cese en plazo breve la anarquía que reina en la oficina de Correos de esta ciudad, entregada por completo en manos del *caciquismo*.

**Escriben de Gerona** que la plaga de la langosta se desarrolla en el Ampurdán, favorecida por el calor y la sequía, habiendo destruido los viñedos desde Rosas y Castelló de Ampurias hasta el interior. Los propietarios se han asociado para combatir el insecto.

**Ayer en Correos nos suprimieron** el cambio del *Diario de Tarragona* y de *La Renaixensa*.

Y no nos suprimen el aire que respiramos porque aun no ha llegado á tanto el poder de los empleados de Correos; pero todo se andará, si antes no quiebra el juego y esos desgraciados inconscientes no se marchan con... las castañuelas y la música á otra parte.

**Ayer, á la hora de Vísperas**, empezó el Jubileo de la Porciúncula, que terminará hoy al ponerse el sol.

Este Año Santo puede ganarse aplicándole por las almas del Purgatorio.

En Tortosa, ya sabe el lector que se lucra visitando las iglesias franciscanas de la Purísima y Santa Clara.

**S. M. la Reina Regente** ha remitido al Padre Collell por conducto del Capitan general de Cataluña, y con destino á las Hermanitas de los pobres de Vich, la cantidad de 1.000 pesetas.

**En los espaciosos jardines** del Coral, de la importante villa de Falset, se reunieron en la mañana del domingo unos 600 agricultores de los pueblos de aquel partido, celebrando un entusiasta meeting, cuyo objeto fué organizarse y nombrar una Directiva que en representación de todos los agricultores de dicho partido practique cuantos trabajos sean necesarios para recabar de los poderes públicos el cumplimiento del R. D. en virtud del cual debe condonárseles la contribución de las fincas floxeradas.

Dicha Directiva fué nombrada por unanimidad, sin que en la reunión hubiese habido la menor nota discordante.

**En Tivissa se ha notado** desde el día 23 del finido Julio la desaparición de la vecina de aquella población Josefa Pallisé Salardie casada y de 30 años de edad, y que, según declaración de su esposo, tiene perturbadas las facultades mentales; interesando aquella Alcaldia la busca y detención de la infeliz Pallisé.

**Se interesa la presentación** en esta Alcaldia de los individuos José Porres Sanz, Juan Adell, Francisco Escribá Folqué, Antonio Sol Marti, Juan Escurriola Chavarria, José Roig Domenech, Tomás Badia Ballat, José Benaiges Pelma y José Balmes Solá, para enterarles de asuntos que les convienen.

**En la corrida de toros que**, por cuenta del Ayuntamiento, según noticias, se celebrará en esta plaza, con motivo de las próximas fiestas de la Cinta, se lidiarán seis hermosos toros de la ganadería de Gamero Cívico, antes Torres Cortina, de Sevilla, siendo matadores los conocidos espadas Miguel Baez, *Litri*, y Angel Garcia, *Padilla*, tan conocidos de los amantes del arte taurino.

**En un periódico hallamos** la siguiente nota, que no carece de interés:

«A principios del siglo XIX la producción de aceite en España alcanzó á 700 mil hectólitros; hoy día esta producción pasa de 3.000.000 de hectólitros. [Se calcula en 115 millones el número de olivos en cultivo. Es en las provincias de Andalucía, Cataluña, Castellón y Aragon donde los cultivadores sacan el mayor producto.»

A pesar de ser tan importante la producción de aceites en nuestra Península, apenas figura esta producción española en la Exposición Universal de París, lo que prueba una vez mas nuestra apatia, causa muchas veces de que nuestros productos, no siendo conocidos en los mercados extranjeros, no alcancen la demanda que con un poco mas de actividad alcanzarían.

**El último lunes fué bautizado** en Roquetas el niño Francisco Gaya, siendo apadrinado en tan solemne acto por D.<sup>a</sup> Dolores Borrás y el jóven D. Juan José Royo Cucala, á quienes felicitamos en unión de la familia del recién nacido.

**Se ha publicado una Real** orden dando instrucciones á los gobernadores para la vacunacion y revacunación, en vista del incremento que toma la viruela en algunas poblaciones de España.

Ahora solo falta que estas instrucciones no sean letra muerta, y que lo ordenado se cumpla.

**Nos complacemos en recomendar** á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Jaime Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, segun certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para maiz.

**Dicen de Córdoba que la** vida de Lagartijo toca ya á su fin. El enfermo se niega á tomar las medicinas y alimentos.

Resultan inútiles cuantos esfuerzos hacen los médicos para prolongarle la vida, esperándose, dentro de breve plazo, un funesto desenlace.

**En Vinaroz hay un gran** disgusto contra la instalación de una fábrica de alcoholes, cuyos residuos van á parar á la playa, de lo que resulta que antes era ésta lugar de esparcimiento, recurso de higiene y manantial de salud, á la que iban á bañarse muchos forasteros, y era á la vez modesto recurso para muchos industriales, mientras que actualmente está convertida en una pocilga llena de estiércol, mal oliente, que repugna á los bañistas.

**Al recibir S. S. el Papa** León XIII la noticia del asesinato del Rey de Italia, fué tal la sensación que le produjo, que perdió la palabra por espacio de un cuarto de hora.

**Ayer, en el tren de baños,** salieron de esta ciudad para Ampolla 12 pasajeros en segunda y 153 en tercera clase.

**El Sr. Gobernador civil de** Zaragoza interesa al de esta provincia la busca y captura del presbítero Manuel Sánchez, fugado de aquella ciudad.

Quizá esta orden de captura esté relacionada con el siguiente hecho que telegrafian de la Corte á *La Vanguardia*, de Barcelona:

«Comunican de Zaragoza que hoy se ha encontrado una mujer muerta en la sala capitular de la Catedral.

Dícese que fué muerta de un puñetazo en la sien por el secretario del Cabildo, con quien vivía.

También se añade que el cadáver fué envuelto en una sábana y conducido á la sala Capitular, encerrándose en el Archivo.

El crimen ha sido denunciado por el campanero.

El autor del crimen ha huido.

El Juzgado se ha constituido hoy en la Catedral, instruyendo el correspondiente atestado.

El suceso ha causado profunda sensación en Zaragoza.»

**De Barcelona y Valencia,** respectivamente, han regresado á esta ciudad, los aventajados alumnos de la facultad de Medicina nuestros estimados amigos y paisanos Gimisó y Vilá.

Enviamos á ambos nuestra bienvenida.

**En el sorteo de la Lotería** Nacional celebrado anteayer en Madrid, resultó agraciado con el primer premio, de 100.000 pesetas, el número 7.862, despachado en San Sebastián y Madrid.

**El gobernador civil de** Alicante, lo mismo que el militar, han desmentido rotundamente la noticia circulada, relativa á la aparición de una partida carlista en aquella localidad.

**En el pueblo de Villanueva** de la Serena (Badajoz), una criada llamada Carmen Pelez que servía en casa de un capitán, ha disparado contra éste un tiro de revólver, hiriéndole gravemente.

Parece que el amo tuvo alguna exigencia con la criada y ésta avisó á su novio, quien le proporcionó el revólver, dándole instrucciones que ha cumplido al pié de la letra.

**Han comenzado á circular** prospectos anunciadores del sorteo de la Lotería Nacional que se celebra

rá en Madrid el día 22 de Diciembre próximo.

Constará de 35.000 billetes á 1.000 pesetas cada uno, divididos en decimos de 100 pesetas, distribuyéndose 24.500.000 pesetas en 1.750 premios y 3.499 reintegros.

**Para referir la hora moderna** á la antigua recomendamos á nuestros lectores el siguiente procedimiento, que consiste en restar dos unidades y tomar la última cifra del número que quede. Ese número indicará la hora antigua. Por ejemplo: para saber qué hora de las antiguas son las diecinueve, se restan dos y quedan diecisiete. La última cifra de diecisiete, esto es, siete, es el número de la hora vieja. Las quince serán las tres de la tarde. Las veintitres, las once de la noche.

Por igual procedimiento, pero sumando dos en vez de restar, se pueden fijar las nuevas horas tomando por base las viejas.

El procedimiento anterior ofrece el inconveniente de dar ocasion á dudas en tres casos: para saber á qué horas de las viejas corresponden las veintidos, veintitres y veinticuatro, se hace la resta y al tomar la última cifra de 20, 21 y 22, que son los números que quedan, nos hallamos con 0, 1 y 2, en lugar de 10, 11 y 12 que son las horas antiguas que debíamos obtener.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos robustos y adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningun niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

**Observaciones meteorológicas**

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 1.º de Agosto de 1900.

**Barómetro**

Máxima 760; Mínima 758; Oscilación 2.

**Termómetro**

Máxima 31; Mínima 20; Media 25'50.

Evaporímetro, 7'3.

Pluviómetro, m.

Estado del cielo. Despejado.

Dirección del viento, O. S. O.

Observaciones. Termómetro seco, 35. Idem húmedo, 26.

El Alumno,

Juan Rosales.

José Monserrat.

El Alumno,

**LIBROS  
-  
PERIÓDICOS**

**Blanco y Negro**

El número que pone á la venta esta semana nuestro querido colega *Blanco y Negro* es notabilísimo, literario y artísticamente considerado.

Contiene, entre otros excelentes originales, cuatro preciosas páginas en colores debidas á artistas de tanto mérito como los Sres. Garcia y Rodríguez, Huertas, Blanco Coris y Regi-

dor; artículos y poesías de Echegaray; Roure, Ladevese, Gabaldón, Blanco, Belmonte, etc., y actualidades tan interesantes como los estrenos de *El barquillero* y *El estreno*, la guerra anglo-boer, información especial; la revista naval de Cherbourg, las manifestaciones contra las trañías, la Exposición del segundo certámen artístico de *Blanco y Negro*, etc.,

El número es verdaderamente magnífico.

Se vende en la librería de Voltes, Angel, 7.

**Correo de Madrid**

31 de Julio de 1900.

**De San Sebastián**

Se ha recibido en Miramar un telegrama participando el fallecimiento del duque de Edimburgo, hijo segundo de la reina de Inglaterra, conocido por el príncipe Alfredo.

Refractario y extraño á la política, era marino desde los 16 años, pasando por todas las graduaciones hasta vicealmirante.

El duque de Edimburgo nació el año 1846.

El año 1896 fué llamado á suceder en el gran ducado de Sajonia Coburgo-Gotha.

Deja tres hijas. Le sucederá el duque Alberto, que acaba de entrar como teniente en el ejército alemán y es descendiente del Rey Leopoldo.

Hoy ha llegado el embajador inglés, el cual no tenía noticia alguna del fallecimiento del duque de Edimburgo.

**Primera Misa**

Esta mañana ha celebrado su primera misa el que fué coronel de Estado mayor don Rafael Lacaze.

El acto ha resultado muy lucido, habiendo asistido á él el general Azcárraga, el general Bascarán como padrino del celebrante, gran número de jefes y oficiales de Estado Mayor y muchos amigos particulares del nuevo Padre de la Compañía de Jesús.

El Padre Lacaze ha elegido para tal solemnidad el día de hoy por ser el de San Ignacio de Loyola.

Ha recibido muchas felicitaciones.

**De Italia**

Continúa siendo objeto preferente de todas las conversaciones el asesinato del rey Humberto I.

El asesino, en el momento de ser detenido, declaró que se llamaba Gaetano Bressi y que nació el día 11 de Noviembre de 1869.

No oculta sus ideas anarquistas, haciendo, por el contrario, estúpido alarde de ellas.

Al ser interrogado en el calabozo, ha dicho: «Ya he dicho que soy anarquista. No me molesten más, que quiero dormir. Ya hablaré cuando sea oportuno.

En efecto: anoche y anteanoche, el

asesino durmió con la mayor tranquilidad.

Bressi desmiente que tenga cómplices.

He matado al rey, dice, por odio á la institución monárquica.

*El Diario oficial* publica un manifiesto en que se dice:

«En nombre del Rey Victor Manuel, cumplimos el doloroso deber de anunciar al país la inmensa desgracia de haber cortado un asesino con muerte violenta los días preciosos del Rey.

»Italia se ha visto profundamente herida en sus sentimientos dinásticos con este asesinato.

»Formulamos en nombre de toda Italia nuestra protesta y pesar por este crimen abominable, cometido con un rey venerable, bravo y magnánimo, que también identificaba la dinastía reinante, que era orgullo de su pueblo y digno continuador de la Casa de Saboya.

»No dudamos que el pueblo se reunirá en apretado haz alrededor del sucesor, mostrando por él la misma fé que por su padre.

»Los italianos demostrarán, dice el documento, que las instituciones no mueren.»

También anuncia el manifiesto que las tropas de mar y tierra, prestarán mañana juramento de fidelidad al nuevo Rey.

Los telegramas recibidos de toda Italia, acusan una gran manifestación general de duelo.

En todos los pueblos de Italia, en todos los Ayuntamientos, en todos los puertos y por todos los habitantes de todos los pueblos se ha sentido grandemente la muerte de su Rey, y mucho más por el aspecto dramático que ha revestido.

**Lo de China**

El Almirantazgo ha recibido un telegrama fechado en Pekin el día 21 y transmitido por conducto del almirante de la escuadra inglesa, cuyo texto es el siguiente:

»Las Legaciones desde el 20 de Junio al 16 de Julio, se han visto continuamente atacadas por todos lados.

»Las tropas chinas hacían un fuego nuirido de artillería y fusilería.

»Desde el 16 de Julio existen un armisticio; pero el cordón de tropas envuelve nuestras posiciones.

»Alrededor de todas las Legaciones se alzan las barricadas chinas, frente á las nuestras.

»Todas las mujeres y niños se han refugiado en la Legación inglesa.»

**Oficial barbero**

Se necesita uno, que sepa su obligación, para sábados y domingos, en la peluquería de EUSEBIO CENTELLES, sucesor de E. GASULLA, calle del *Angel*, núm. 7.

**Vino del Priorato**

á 30 céntimos media

y á 4'50 pesetas el cántaro.

Se expende, de superior calidad, en la casa núm. 18 de la calle de Santa Ana y Garidelts, junto á la Cárcel.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

# FARMACIA Y LABORATORIO de MONNER

Especialidades acreditadas y recomendables

**Jarabe anti-reumático:** El mas eficaz remedio para la curación de toda clase de dolores reumáticos por crónicos y rebeldes que sean; recomiendan su uso acreditados y eminentes facultativos.

**Píldoras febrífugas:** Medicación la mas eficaz y enérgica para la curación de las fiebres intermitentes (*tercianas y cuartanas*). Muchos años de continuado uso, siempre con éxito completo, constituyen su mejor elogio y recomendación.

**Solución de clorhidro-fosfato de cal:** Inmejorable para las enfermedades del pecho, toses recientes y antiguas, bronquitis crónicas, raquitismo y escrófulas.

**Zarzaparrilla Monner:** Especifico infalible para combatir los humores herpéticos, comezón de la piel, erupciones, granos, diviesos y cuantas afecciones dependen de la crasitud de la sangre.

**Licor de brea Monner:** Medicación soberana para las afecciones del aparato respiratorio. Excelente depurativo de la sangre.

**Magnesia doble, efervescente:** Antibiliosa, refrescante, se recomienda como laxante suave y para evitar las malas digestiones, acedias y demás afecciones del estómago.

Especificos nacionales y extranjeros.—Jarabes dosificados.—Vacuna de ternera reciente.—Vacuna anti-diférica.

Aparatos ortopédicos de todas clases.—Bragueros sencillos, dobles, desde los mas baratos hasta los mas lujosos y perfeccionados.—Fajas ventrales.—Geringas de goma blanca y roja, de todas clases.—Tiraleches.—Biberones, etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

## LAS SEÑORAS

que sufren menstruaciones difíciles y tardías  
USEN

Herbolina soluble Font

USENLO TAMBIEN

en la anemia, colores pálidos, inapetencia

Depósito general para Tortosa

Farmacia ISUAR

Venta en Farmacias

PELAYO, 42—BARCELONA

## Gran Hotel del Centro

AGUAS FERRUGINOSAS  
ESPLUGA DE FRANCOLÍ

Junto al elebrado monasterio de POBLET.

Propietario

Pablo Bundó Sabaté

Café Restaurant.—Servicio esmerado.—Magníficas y ventiladas habitaciones.—Mesa redonda.—Cocinas y comedores para familias.

Sitios de recreo

Monasterio de Poblet.—Ermita de la Trinidad.—Fuente Narola.—Fuente del Castañé.—Fuente del Avellané.—Fuente de la Pena.

## CLINICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de *niel y aluminio dorado*, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 pías. En *niel* ó *aluminio* (patentes), desde 10. En *oro* desde 20. Dentaduras completas en *caucho*, 100 (sistema antiguo). En *niel* ó *aluminio*, desde 200; en *oro*, desde 500. Emplastos, desde 5; *amalgamaciones*, desde 10; *orificaciones*, desde 20.

*Mento-Piretrina*.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movelidos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

*Coralina*.—Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana á seis de la tarde.

Arenal, 1, principal.—MADRID

## PARA ENFERMEDADES URINARIAS

# Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos dia riamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.



# LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE

Seguros sobre la vida  
Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados  
PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, acera de la Ronda de la Universidad, BARCELONA.

Comisionado en Tortosa, D. JOSÉ GONZALEZ QUINZÁ.

# LA PALATINE

Compañía inglesa de

SEGUROS CONTRA INCENDIOS, ESPLOSIONES Y ACCIDENTES

Capital: 34.000.000 de pesetas

Oficina para Cataluña: Plaza de Cataluña, 9, acera de la Ronda de la Universidad, BARCELONA



SALVACION DE LOS NIÑOS

LA  
Denticina Oliveres  
INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Drogueria, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

## Aguas arsenicales CARDÓ Aguas nitrogenadas

Fuente San Roque

Manantial Borboll

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarros crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

## Temporada oficial desde 15 Junio á 30 Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes, con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el ázoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar á este establecimiento (situado á 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant á cargo del acreditado fondista de Sitges, don Francisco Carcolse.

Hay misa y Rosario todos los dias por el Rdo. Dr. Espiritual del Bañerío.

HOTEL UNIVERSAL

DE

SALETA Y MALÉ

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de

Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lecturas, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y de los buques.